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Éditorial

Les stigmates, un signe, une trace…

Nous  voici  entrés  dans  l’année  anniversaire  des  stigmates  de  saint
François qui sera suivie du chant de la création en 2025.

Le  plus  ancien  témoignage  des  stigmates  de  François  d’Assise  se
trouve dans la lettre encyclique de frère Élie qui fait part à tous les frères du
trépas du fondateur : « Je vous annonce une grande joie et la nouvelle d'un
miracle. Le monde n'a jamais entendu parler d'un tel signe, si ce n'est dans le
Fils de Dieu,  qui est le Christ Seigneur.  Peu de temps avant la mort1, notre
frère et père apparut crucifié, portant dans son corps cinq plaies qui sont les
vrais stigmates du Christ2. En effet, ses mains et ses pieds eurent comme les
perforations  des  clous,  percés  de  chaque  côté,  conservant  les  cicatrices  et
montrant la noirceur des clous. Quant à son côté, il apparut percé d'un coup de
lance et laissa souvent échapper du sang. »  François d’Assise, Écrits, Vies et
témoignages

Peu de temps avant sa mort François souffrait atrocement dans son corps parsemé de plaies (les rats,
la lèpre ?) et dans son esprit : suis-je sauvé ? Il ne trouvait nulles consolations. Il demanda à un frère de jouer
de la musique sur sa viole consolatrice. Et François imagine qu’un ange joue. Et François chante avec le
soleil, la lune et les étoiles et toute la création de Dieu les louanges du Seigneur. Avec l’alouette et toute la
gent ailée ce chant monte jusqu’aux cieux. Les frères dans ce corps atrocement blessé repèrent avec les yeux
de l’amour divin et le chant, cinq plaies qui sont les signes/traces du Christ. Et comme les trois jeunes gens
dans la fournaise, François chante et fait chanter la création de Dieu depuis ses profondes douleurs.

« Est ainsi mise en évidence la tension entre les deux images qui résument son parcours terrestre
dans la dévotion populaire. La salutation aux oiseaux et l’impression des stigmates se superposent, comme
l’acquiescement à la nature et le désir du martyre, la promesse du salut et son accomplissement, l’Incarnation
et la Passion. » Sylvain Piron, Louange de l’alouette. 2019

La croix ailée et les oiseaux envoyés en forme de croix à la fin de la prédication disent un François à
l’image du Christ et à la nouvelle création en Christ.

C’est ainsi que les numéros du « Lien », pour cette année, nous entretiendront sur les stigmates 
de saint François puis d’une lecture encore plus approfondie du Cantique des créatures. Aussi, nous aurons à
Jallais en mars prochain une rencontre au sujet de la stigmatisation de saint François et au week-end de l’As-
cension 2025, à Lourdes, une rencontre nationale avec le Cantique des créatures. Dans la joie
de vous y revoir.

Fr Henri Laudrin, ofm, Assistant régional Pays de Loire

1  Élie ne donne pas plus d'indication sur la date à laquelle les stigmates apparurent ; il n'en donne aucune sur la manière dont ces
plaies vinrent à François, ni sur le lieu où cela se produisit.

2  Voir Ga  6 17. L'épître de Paul fait allusion (mais dans un sens figuré, imagine-t-on traditionnellement) aux « marques du
Christ » portées par l'Apôtre. Si la lettre encyclique est bien écrite au lendemain de la mort de François, elle est la première trace
écrite des plaies de François et le premier usage du terme « stigmates » dans les sources franciscaines.
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Formation

Lors de la présentation du catalogue des formations et de ses nouveautés, l’équipe du national a mis
en valeur cinq formations mises en ligne sur le site : https://fraternite-franciscaine.fr.

À  partir  de  l’écran  d’accueil,  rechercher  dans  le  catalogue  des  formations  des  éléments  de
cheminement dans l’OFS.

1. Dans la rubrique « initiation à la spiritualité franciscaine », le parcours proposé par Rhône-Alpes et ses
50 sous-thèmes au choix est intéressant  pour animer de multiples rencontres  de fraternité avec une
fiche « récollection » proposée en fin de parcours.

2. Dans la rubrique « temps d’initiation et début de discernement de la vocation », 8
thèmes autour de « l’émerveillement et de la minorité » sont proposés par Michel
Sauquet pour 8 rencontres différentes (Émerveillement, Louange et joie, Spiritualité
franciscaine,  Intelligence  de  l’autre,  Humilité,  Pauvreté,  Idéal  de  minorité  et
Fraternité). À recommander.

       Les 2 et 3 mars, un week-end de formation est proposé sur ce livre en Rhône-Alpes.

3. Dans  le  « parcours  vers  l’engagement »,  Midi-Pyrénées  organise  une  formation  à
Lourdes sur 3 week-ends (autour des questions : Où en suis-je ? Mon chemin de vie
passe-t-il  par  l’expérience  franciscaine ?  À  quoi  suis-je  appelé  ?)  avec
accompagnement individuel inclus durant la formation.

4. Dans la rubrique « formation permanente », la région Normandie propose un parcours de deux jours de
formation construit pour tout public, le premier jour traite de la pauvreté dans la Bible et chez saint
François et le second de la pauvreté chez Claire. Un document très riche.

5. Dans la rubrique « Formation des personnes en responsabilité », la région Pays de Loire a construit des
formations courtes sur une demi-journée autour du rôle de l’animateur, du responsable d’équipe et de
l’assistant spirituel avec des jeux de rôle. Un fondamental.

La commission formation régionale se réunira le 9 mars prochain.

Marie-Christine Chevallier

Jeudi 21 mars 2024, deux horaires au choix soit 16h30, soit 20h
Maison paroissiale de Fontenay le Comte 25 rue St Nicolas

À l’initiative de la paroisse, Frère Henri Laudrin donnera une conférence sur
la vie de saint François et de sainte Claire avec l’influence spirituelle de la
famille franciscaine sur la ville de Fontenay le Comte de 1389 à nos jours.
Entrée libre ouverte à tous que vous soyez vendéens ou non.

Voir l’article de la fraternité de Vendée.
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Sœur Marie-Claire de Jésus fêtera 50 ans de profession religieuse
le dimanche de la Pentecôte 19 mai 2024.

Elle vous invite à participer ou à vous unir d’intention
à l’Eucharistie qui sera célébrée à 11h00

dans la chapelle du Monastère des Sœurs clarisses de Nantes.

https://fraternite-franciscaine.fr/


Témoignage de la

Fraternité Saint-Maximilien Kolbe

Propos de Laurence au cours de la visite pastorale :

Ce que je vis en petite fraternité ? Ce que je nomme rendez-vous à ce jour est un temps de pause
fraternelle : que ce soit avec l’idée d’« autre chose à faire » ou que ce soit en traînant la savate parce que
c’est la fin de journée, etc., tout ce que la tête peut mettre en place est mis de côté  ! Et cela devient en fait un
rendez-vous précieux avec Dieu.

Chacune  et  chacun  des  membres  de  notre  fraternité  mettent  un  point  d’honneur  à  se  réunir
collégialement sur chacune des rencontres. La mise en place du calendrier dès le mois de septembre par le
Conseil permet de s’organiser sur l’année, y compris pour des agendas qui peuvent être chargés pour certains
dans le cadre professionnel, associatif ou autre. Hier, nous faisions ensemble le constat que chacun met un
point d’honneur à être présent pour que nous soyons tous ensemble dans la majorité de nos réunions.

C’est une fraternité conviviale, chaleureuse et je dirais bienveillante. Pour en arriver là, nous avons
dû traverser  des tempêtes ;  pour ne pas dire des ouragans.  Chacun des membres a fait  les  frais  de ces
désagréments sur au moins 2 années.

Personnellement,  je dirais un « microcosme » de ma vie revisitée sur deux années !  Chacun des
membres étant une représentation d’un trait de caractère d’une figure familiale ! Les projections faites et le
vécu me concernant étaient réels. Ce fut pour un temps très douloureux dans le constat de cet état de fait  !
Une triste répétition de ma vie ! Un temps presque de désolation !

Un peu comme une spirale ! Que je qualifie ascendante aujourd’hui … avec, comme conclusion, une
issue salvatrice et même réparatrice d’un pan de ma vie. Donc une empreinte positive et non pas un remake
dramatique.

J’en suis sortie affermie dans ma foi, grandie psychologiquement et avec davantage de confiance en
l’humain - avec la certitude que Dieu est Amour et que, dans ma petitesse, une grande force agit au-delà de
toute volonté - avec la certitude également que ma patience a été salutaire et salvatrice  même si largement
mise à l’épreuve …

Pour autant, à ce jour, nous nous retrouvons tous les dix chaque mois
régulièrement,  dans  l’authenticité,  la  vérité,  surtout  la  simplicité  et  avec
amour,  celui  que  nous  pouvons  porter,  avec  chacun  sa  personnalité,  et
l’acceptation qu’il est unique et simplement offert.

Personnellement  je  pense  que  seul  Dieu  est  capable  d’une  telle
grandeur.

Je n’ai aucune attente de nos rencontres ! Nous sommes tous là marchant vers un même Dieu - tous
engagés !  Et donc la construction de la réunion se fait avec la réalité de chacun dans le respect du cadre
donné, avec chacun nos charismes. Je peux dire que l’Esprit Saint est à l’œuvre et conduit notre réunion avec
authenticité et simplicité. 

Nos  échanges  sur  la  fiche  proposée  sont  exprimés  librement  et  avec  respect.  Pour  conclure,  je
reprends la phrase de saint François :

« Personne ne me montrait ce que je devais faire,
mais le Très-Haut lui-même me révéla que je devais vivre selon la forme du saint Évangile. » (Test 14)

En effet, elle résume parfaitement mon vécu en frat.
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Laurence Penhoat 

Informations régionales

Vie de la Fraternité régionale

 Le 14 janvier 2024,  la  Fraternité de la Sarthe avait  son Chapitre
électif. Les élections ont eu lieu sous la présidence de Geneviève Guilloux, ministre régionale, assistée
de Frère Henri Laudrin, assistant régional. Lors de cette élection, aucun membre de la Fraternité n’a été
élu ministre, donc, actuellement, il n’y a plus de Conseil diocésain. Ce que nous avons validé.
Les 15 membres ont choisi de se rencontrer pour créer 2 Fraternités qui seront sous la tutelle de la ré-
gion.

 Le 21 janvier, avec Frère Henri nous avons eu la joie de recevoir les promesses de vie de Christine et
Rémy Cattelin au cours de la messe dominicale dans la chapelle de l’Ehpad, rue Chèvre.

 Le 27 janvier, le Chapitre s’est réuni rue Chèvre à Angers :
Nous avons consacré la matinée à la réflexion avec échanges sur le texte de Michel Hubaut ‘’Tous
serviteurs’’.  L’après-midi,  nous  avons  préparé  le  week-end  de  Jallais  et  validé  certains  points
importants tels que la continuité du site.

 Le 28 janvier, Frère Henri et moi avons effectué une visite pastorale aux Fraternités d’Angers et de
Beaupréau. 

 Le 4 février, j’ai eu la joie de participer avec les membres de la Fraternité Saint-Maximilien à 3 pro-
messes de vie définitives et 4 engagements temporaires au cours de la messe dominicale à Cholet.

 
 Le 17 février, nous avons fait la visite pastorale de la Fraternité Saint-Maximilien.

Ce mois de janvier fut très riche en joies, en tristesses mais aussi avec beaucoup d’espoir.
Rendons grâce au Seigneur pour tous ces temps forts vécus en Fraternité.

 Les 16 et 17 mars week end régional à Jallais 
         Le samedi formation / enseignement par Frère Henri et Marie Ange Monsellier
(vous en avez un aperçu sur le site de la fraternité régionale : laicsfranciscains-paysdeloire.fr  )

                 Geneviève Guilloux, Ministre régionale
                                 Michèle Nauleau, vice-ministre régionale 
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Geneviève Guilloux, Ministre régionale
5 rue des Blottières 44320 Saint Père en Retz   06 30 76 27 44

Michèle Nauleau, Vice-ministre régionale
Pour nous joindre : ffs.paysdelaloire@gmail.com

           Site régional     : laicsfranciscains-paysdeloire.fr  

Christine Écault, trésorière
2 impasse de la Noë Lambert 06 04 19 15 82
IBAN : FR 76 10278361550001155470178

mailto:ffs.paysdelaloire@gmail.com


En 1225, François d’Assise, malade, presque aveugle et en fin de vie,
écrivit un magnifique texte : « Le Cantique des créatures ».

Le CIOFS nous invite à fêter cet événement en 2025.
Pour  célébrer  le  8ème centenaire  de  ce  texte,  le  Conseil  national  a  choisi  de  le  mettre  à  l’honneur  en
proposant à toute la Famille franciscaine de se retrouver à Lourdes lors du week-end de l’Ascension :

du jeudi 29 mai 16h (accueil) au dimanche 1er juin 2025 matin.

Venons en famille, avec nos amis !
C’est l’occasion d’offrir un beau message d’espérance pour le monde d’aujourd’hui.

Ce grand événement où nous pensons accueillir  entre 600 et  800 personnes,  nécessite  une organisation
importante. C’est pourquoi un comité de pilotage de 8 personnes a été mis en place.
Lors de ce week-end, nous aurons besoin de bénévoles sur place pour aider à gérer la logistique concernant
l’aménagement des lieux, l’installation des ateliers et  la gestion du matériel  nécessaire,  mais aussi  pour
encadrer les enfants, petits et grands. C’est pourquoi, nous faisons appel à des jeunes ayant un BAFA ou non.

Merci à tous ceux qui proposeront leur aide, se faire connaître auprès de Michèle ou de Geneviève :
06 30 76 27 44 - Mail : ffs.paysdelaloire@gmail.com

L’agence Terralto qui a été retenue pour gérer la logistique (hôtel, transport et réservation de salles) nous a
donné une estimation pour notre week-end : le coût de revient pour le week-end pour chaque participant sera
de 400 € :

 Hébergement en pension complète, en hôtel 3 étoiles, le coût est de 250 € par personne.
 À cela s’ajoute le transport en bus environ 150 € par personne. Le prix du transport sera le même

pour tous, que nous habitions Lille, Bordeaux ou Marseille. Il est possible de venir par ses propres
moyens (voiture, train).

Tous les  autres frais (location, animation, impression d’affiches,  de flyers et  de livrets…) sont pris en
charge par la Fraternité nationale. C’est pourquoi le Conseil national fait appel aux dons auprès de ceux
qui souhaitent apporter leur part à ce rassemblement même s’ils ne peuvent pas y participer et recherche des
sponsors.

Le Conseil national conseille aux régions de mettre en place un système de ‘’cagnottage’’
pour une aide solidaire pour permettre au plus grand nombre de participer.

Durant ces 2 jours, nous aurons des conférences, des tables rondes, des ateliers, des temps de prière, des
animations adaptées pour petits et grands, sans oublier des veillées festives.
Nous reviendrons vers vous ultérieurement pour les inscriptions.
Prochainement une page dédiée à cet événement sera ouverte sur le site national :

https : //fraternité-franciscaine.fr

Thomas de Celano a écrit : « Il appelait frères et sœurs tous les êtres ; et d’une manière extraordinaire et
inconnue aux autres, il savait, grâce à la perspicacité de son cœur, pénétrer jusqu’au plus intime de chaque
créature ».
Éloi Leclerc : « Le monde n’est plus à posséder, il est la réalité splendide dans laquelle l’homme est admis à
être vivant et à coopérer à la création avec tout ce qui vit ».

Dès à présent réservez votre week-end de l’Ascension 2025 !
Venez nombreux découvrir ou redécouvrir et goûter

ce magnifique chant qui encore aujourd’hui nous émerveille et nous interpelle !
Geneviève Guilloux, Ministre régionale
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Nouvelles de la Fraternité du Gabon

Célébration du 8ème centenaire de Greccio le samedi 30 décembre 2023
à l’hôpital régional de Melen, quartier de Libreville

Fraternité d'Angers - Beaupréau

Correspondant pour le Lien : Christine Cattelin – 13 rue des Chênes   49240 Avrillé
☏ 06.09.76.05.75        christine.cattelin@sfr.net

Trésorier : Denis Bourquerod – 83 rue de l’Étoile   49300 Cholet                 dpbourquerod@cegetel.net

Le 28 janvier 2024, les Fraternités de Beaupréau et Louis et Zélie Martin d'Angers ont reçu la visite
de leur ministre régionale Geneviève Guilloux et du frère assistant Henri Laudrin.

Visite formelle, pour "prendre le pouls" de la Fraternité séculière à Angers.

Qu'est-ce qui se vit là ? De qui sont composées les équipes ? Comment sont préparées les réunions ?
Quels sont les thèmes ? Le rôle de l'assistant de Fraternité ?

Nous n'étions pas vraiment préparés à cette visite, même si l'un d'entre nous avait trouvé dans une
brocante un ouvrage intitulé, je crois, "le manuel du visiteur".

Nous étions sept - quatre de Beaupréau et trois de Louis et Zélie Martin - nous demandant bien à
quelle sauce nous allions être savourés.

C'est que nous n'avons pas l'usage de tant de formalisme, c'est un peu intimidant : une équipe est
reçue, puis l'autre, et il est temps de se dire au revoir.

En sommes-nous sortis grandis, heureux, fortifiés ? Je ne sais pas.
Gageons que cela a donné à nos ministres et assistant une meilleure vision des Fraternités angevines !

À la réunion suivante, chez Louis et Zélie Martin - et peut être aussi à Beaupréau :
"Alors, comment ça s'est passé ?" demandent ceux qui n'y étaient pas, histoire de s'intéresser.

Nous avons témoigné de ce que nous vivons : une vie d'équipe dans la fidélité de l'engagement à
vivre l'Évangile avec le soutien de la spiritualité de saint François. Angers est une grande ville : nous avons
là un terrain de jeu important pour faire connaitre François d'Assise.

Alors frères, commençons !
͏ 

Christine Cattelin
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Fraternité de Loire-Atlantique

Ministre et Correspondante pour le Lien : Valérie Leroux – 26 rue de chez Gatin  44840 Les Sorinières
       06.18.42.04.94     laicsfranciscains44@gmail.com

Trésorier : Dominique Port - 7 rue de la Gâtine 44880 Sautron       portdominique@gmail.com
IBAN : FR76 1027 8361 7800 0110 7190 120

ÉQUIPE GRECCIO

La nouvelle équipe s’appelle « GRECCIO », à l’unanimité, car notre première rencontre, en octobre
2023, précédait la fête des huit cents ans de la première crèche à Greccio. Aussi, parce que comme l’explique
le Frère Henri LAUDRIN, Dieu en nous envoyant son Fils qui est né parmi nous, s’est voulu et se veut
« familier » des hommes et des femmes. Et ceci depuis plus de 2000 ans !

Notre équipe est constituée, actuellement, de 7 personnes :
- Un couple, J-P et M-F, engagés en Fraternité dans la Sarthe depuis de nombreuses années et prenant

leur retraite à Nantes
- B. qui souhaitait entrer dans une équipe qui se constitue

- M. Q., notre doyenne, qui apporte son expérience mais aussi la fraîcheur et la délicatesse de son re-
gard sur la vie.

- M. B. qui souhaitait une équipe à Nantes afin de protéger notre « maison commune » en diminuant
sensiblement ses trajets et la fatigue générée par la route

- H. qui découvre la Fraternité franciscaine et qui vit en France depuis plusieurs années, en venant de
Côte d’Ivoire

- E. qui rejoindra l’équipe lorsqu’il aura terminé une formation professionnelle

- Annick Vassault est notre accompagnatrice spirituelle.

Et bien sûr notre équipe peut s’agrandir…
Après trois rencontres, nous pouvons déjà dire que notre équipe est très franciscaine : Bienveillance,

Simplicité, Attention à l’autre et Diversité sont ses qualités premières. L’échange et la prière sont notre ADN
commun.

Nous sommes heureux de nous rencontrer, de nous écouter, de réfléchir et de prier ensemble - chacun et
chacune à sa vitesse,  en prenant  la  main de François  et  de Claire qui  nous conduisent  vers notre Dieu
trinitaire.

Monique, Michèle, Brigitte, Huguette, Marie-Françoise et Jean-Pierre

Le  dimanche  21  janvier  2024,  à  Canclaux,  le  traditionnel  partage  de  la
« Galette des rois » a été l’occasion d’une présentation des différentes branches de la
Famille franciscaine.

Un compte-rendu de cet après-midi est à découvrir sur un nouveau site, celui
des « Laïcs franciscains de Loire-Atlantique » :

http://laicsfranciscains44.fr

Vous pouvez le consulter depuis votre ordinateur, votre portable ou votre tablette.
Bonne découverte des articles précédents et des événements à venir dans le calendrier !

Dates à retenir :

 Le samedi 25 mai 2024 – de 14 h à 16 h 30 : Conseil élargi
 Le dimanche 23 juin : Journée de détente à Canclaux
 Permanences au « Jardin de François » - de 11 h 45 à 15 h 00 :

les mardis 12 mars, 9 avril, 14 mai et 11 juin.
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Fraternité Saint-Maximilien-Marie-Kolbe

Un sacré foin !

Les 2-3 décembre 2023, nous nous sommes retrouvés au couvent Saint-François pour un 24 h Frat
sur le thème suivant : « Comment Greccio peut nous aider à entrer dans le mystère de la Nativité ? » Après
avoir « partagé » quelques témoignages des pèlerins d’Assise de cet été, un temps de prière, un repas, un
chapelet  ou  la  vaisselle  –  c’est  beau  la
fraternité !  –,  nous  avons  vécu  la  veillée
autour du thème de Greccio. La Nativité était
représentée par les enfants, déguisés, dont un
ange très courageux qui a battu des ailes tant
qu’il a pu ! Pour prolonger la méditation, une
cagette avec du foin a été installée par terre
et l’ostensoir a été posé dedans. À l’issue de
la veillée, chacun a pu emporter un peu du
foin où a reposé l’Enfant Jésus, comme les
villageois de Greccio.

L’homme divinisé est un homme pleinement humain

Après les laudes et la messe, frère Raphaël-Marie nous a donné un enseignement sur le thème du
week-end, en nous faisant remarquer tout d’abord que cette initiative de François s’est organisée dans un
cadre laïc où tout  le  monde a participé.  Cette  nuit  qui  « s’illumine comme le jour3 »,  toute la  Création
s’émerveille, se réjouit et retrouve une unité nouvelle, jusqu’à l’homme dont tous les sens sont mobilisés au
service de son unité, corps et âme. À travers la vision de l’homme qui aperçoit  un petit  enfant dans la
mangeoire, le Poverello a provoqué un réveil dans les cœurs qui voient à nouveau le Christ. 

À un moment d’épreuve pour lui, dû à son expérience en Terre sainte, aux divisions au sein de
l’Ordre, à l’écriture de la Règle et à sa tuberculose oculaire qui le rend presque aveugle (« l’amour n’est pas
aimé »), naît paradoxalement ce désir de « voir » la pauvreté, l’humilité du Christ. La réponse de Dieu à
l’homme qui veut devenir Dieu, cela a été Dieu qui se fait homme. Et  l’homme divinisé est un homme
pleinement humain ; c’est le péché qui nous déshumanise. Face au surhomme de Nietzsche, Dieu oppose un
enfant Dieu plein de tendresse, car la seule vraie grandeur est d’aimer. On pourrait rajouter que la seule vraie
puissance est de donner la vie. François comprend que pour progresser en humanité, il faut «  épouser » la
façon d’aimer de Dieu.

Puis  nous  avons  pris  un temps personnel  avant  le  repas,  suivi  d’un temps de  partage  en petits
groupes. Quant aux enfants, ils ont pu participer à un atelier d’icônes sur verre animé par Patrick Le Roy et
une équipe, ou confectionner une crèche pour les plus jeunes.

Le  mystère  de  la  Nativité  est  une  invitation  à  la  contemplation  de  la  tendresse,  la  douceur,
l’innocence, la fragilité, la simplicité de l’enfant qui attend tout de son Père, dans une relation confiante où
tout est grâce. Accueillons le regard d’amour que ce Dieu enfant pose sur nous pour nous réveiller de notre
torpeur, réchauffer nos cœurs et nous guérir de notre aveuglement dû au péché. Le temps du Carême est le
temps du grand ménage de printemps pour vider et nettoyer l’intérieur de notre « grotte » où l’Enfant Jésus
n’a pas eu peur de venir s’installer. À vos torchons !

Béatrice Piel

N. B. Le 4 février dernier, c’est avec joie que nous avons accueilli les engagements de plusieurs frères et
sœurs : Sylvia Thomas, Annie et Patrick Le Roy (définitifs), Stéphanie et Alain Crespel, Lisa et Romain
Lordonné, Marie France et Michel Pau (temporaires).

3 1C 85.
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Fraternité de Sarthe
Correspondante pour le Lien : Monique Templon  -  6B rue d'Isaac  72000 Le Mans

☏ 02.43.54.25.10       templon.monique@neuf.fr

Inauguration de la Résidence "St François" 28 rue de Tascher
jeudi 14 décembre 2023

Voici  ce  qu'a  dit  Monique  à  cette  soirée  :  "La  Fraternité
Franciscaine est très heureuse d'avoir transmis à Habitat et Humanisme
cette maison pour y faire 13 logements, car c'est bien dans l'esprit de
saint  François  d'Assise  c'est-à-dire  l'attention aux personnes qui  ont
besoin  d'être  aidées.  Je  voudrais  préciser  que ce  grand projet  a  été
porté dans la prière surtout par une soeur franciscaine missionnaire du

Sacré-Coeur, Soeur Batistine qui vient malheureusement de décéder. J'aurais aimé qu'elle soit là, ce soir, avec
nous. Nous souhaitons que tous ceux qui habiteront cette maison soient heureux et qu'ils puissent dépasser
leurs difficultés. Merci à Habitat et Humanisme d'avoir mené à bien ce projet en faisant de notre ancienne
maison une très belle résidence".

Retour sur notre journée du dimanche 14 janvier 2024 à la Maison Saint-Julien

Nous nous sommes retrouvés à une quinzaine pour cette journée importante. Après avoir écouté le
Frère Henri nous parler du service de nos frères en s'appuyant entre autres sur l'article  "Tous serviteurs de
Michel Hubaut " (revue Arbre n° 348), nous avons participé activement à la messe puis partagé le repas et la
galette. L'après-midi, Sylvaine a fait le rapport d'activités des trois années passées et Monique le  rapport
financier.

Est venu ensuite le temps des élections. Plusieurs ont exprimé d'emblée qu'ils ne souhaitaient pas être
élus et ce pour différentes raisons. Après trois tours, personne n'a accepté la responsabilité de ministre de la
Fraternité franciscaine séculière de la Sarthe si bien que nous sommes désormais rattachés à la région.

Nous devrons élire un responsable par groupe  et ceux-ci se réuniront pour prendre les décisions
propres au diocèse. Une nouvelle rencontre  a eu lieu  le samedi 3 février pour revoir la composition des
groupes actuels. Merci à Henri et à Genevière d'être venus pour cette journée élective qui s'avérait difficile.

Monique Templon

Rencontre du 3 février de la Fraternité avec Frère Henri Laudrin

Nous étions réunis chez les Sœurs Franciscaines Missionnaires du Sacré-Cœur à une petite dizaine
(il y avait des malades excusés). La journée a commencé par l'Eucharistie présidée par Frère Henri.  L'Esprit
Saint a été invoqué pour nous éclairer. Ensuite, Frère Henri nous a proposé un texte : Vita Prima 103.

À partir de ce texte Frère Henri nous a exhortés : " En suivant les traces du Christ dans son mystère
pascal, en vous inspirant de saint François d'Assise qui nous incite encore aujourd'hui au courage, au courage
de commencer,  naître  à  nouveau en créant  2 Fraternités :  Sainte Claire et  Saint  François.  En ayant  une
volonté du bien de tous, vous ouvrez un avenir à votre vie spirituelle ensemble…".

Nous vous annonçons donc la création de 2 Fraternités dans la Sarthe : Sainte Claire et Saint François.
Il nous faut maintenant « faire corps entre nous pour faire croître notre vie spirituelle de laïcs franciscains ».

Sylvaine Ragot

● Rappel  Contributions 2023/2024 : 55 € + abonnement au Lien régional : 10 € soit 65 €.
Cependant chacun donne suivant ses possibilités.

● Journée franciscaine à Morannes  , le dimanche 16 juin 2024.
Retenez dès mainteant cette date !        Des précisions vous seront données ultérieurement.

Joyeuses fêtes de Pâques à tous
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Fraternité de Vendée

Ministre et Correspondante pour le Lien : Isabelle de Givry  –  16 rue des Pinsons 85300 Challans
   ☏ 02.51.68.38.73  -   06.77.82.34.73  -     isabelle.degivry@gmail.com

Responsable de Formation et Lien avec la Fraternité régionale : Michèle Nauleau
11 C rue de la Redonte 85300 Challans  – ☏ 06.06.43.77.95       nauleaumichele@orange.fr

Trésorier : Jean-Michel Mornet  -  40 chemin de l'été  85300 Challans
Chèques à libeller à l’ordre de : « Fraternité Franciscaine Séculière de Vendée ».

L’épiphanie

Les  Fraternités  de  Vendée  se  sont  retrouvées  le  dimanche  7  janvier  pour  fêter  l’Épiphanie  en
présence de Frère Henri. Monique Pichon et
Michèle  Nauleau  ont  pu  témoigner  sur  leur
voyage  à  Assise  du  mois  d’octobre,  leur
redécouverte d’Assise, des fresques de Giotto,
des  ermitages,  de  Greccio  à  l’Alverne :  un
temps de cheminement intérieur et physique
avec François à poursuivre. La découverte du
jeune Bienheureux Carlo Acutis dont le corps
est exposé à la chapelle Sainte Claire et dont
le  zèle  missionnaire  marque  les  jeunes
d’aujourd’hui. 

Fontenay le Comte

Frère Henri donnera une conférence le 21 mars à 16 h 30 puis 20 h découverte de sainte Claire et
saint François à la demande du père Bassompierre, curé de la paroisse Sainte-Claire de Fontenay. Les racines
franciscaines de la Vendée sont à Fontenay et  remontent à 1405 ! Les frères et  sœurs sont invités à se
déplacer à cette rencontre pour représenter la Fraternité de Vendée. Un covoiturage s’organise.

Formation

Marie-Ange Monsellier donnera une formation sur la base de la vie en équipe de Fraternité et le rôle
de chacun :  animateur  de réunion,  responsable  d’équipe et  assistant  spirituel.  Elle  aura  lieu en 2 demi-
journées. La première aura lieu le dimanche après-midi 14 avril à la salle paroissiale de Challans de 14 h 30 à
17 h 30.  La 2ème aura lieu fin septembre ou début octobre. La présence de chacun est demandée pour être
efficace.

Visite pastorale et fraternelle de notre ministre régionale et de notre assistant régional : le samedi 22 juin
2024. Merci de bien noter cette date dans votre agenda pour la présence de tous.

Isabelle de Givry
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